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Édito

En ce début de sortie de crise sanitaire qui nous a tant 
contraints ces derniers longs mois, quelle joie d’enta-
mer cet été en vous présentant votre nouveau maga-
zine d’information et le nouveau logo de Saint-Pierre 
Quiberon !

Je sais que l’attente a été longue mais ce premier 
numéro que nous souhaitions à la hauteur de vos espé-
rances a demandé un travail conséquent à nos équipes 
et nous étions dans l’impossibilité de le faire paraître 
au mois de juin du fait de la réserve 
électorale qui s’imposait à nous.

Pourquoi un nouveau logo ? pour 
redynamiser notre image en revisi-
tant un lieu emblématique de notre 
territoire, l’arche de Port-Blanc, lovée 
entre horizon et océan.

Pourquoi un magazine en lieu et 
place de notre ancien bulletin ? 
pour mieux vous informer et vous 
associer à l’évolution de notre 
commune.

Ce nouveau support de communica-
tion de 32 pages, qui se veut positif, 
riche et proche de vous, a fait l’ob-
jet d’une refonte éditoriale et graphique totale. Plus 
moderne, coloré et aéré, il retrace en brèves et en images 
les petits et grands évènements des mois qui viennent 
de s’écouler. Chaque numéro sera également l’occasion 
de zoomer sur une thématique particulière. Les sujets 
habituels qui rythment notre quotidien (travaux, soli-
darités, enfance-jeunesse, environnement, culture…) ne 
seront pas en reste. Le travail de notre intercommunalité 
sera également mis en lumière. Enfin, l’équipe munici-
pale aura à cœur de vous donner la parole au travers 
de portraits d’habitants qui constituent l’âme même de 
notre territoire. Vous prendrez également connaissance 
des dossiers gérés par les membres du Conseil Municipal 
des Enfants et du Collège des Sages. La parole sera aussi 
donnée aux membres de nos 2 minorités. Nous avons 
également souhaité mettre à l’honneur la langue bre-
tonne qui tend peu à peu à disparaître de nos contrées 
et qui a grand besoin de visibilité et de notre soutien.

Ce premier numéro n’a pas la prétention d’être abouti et 
nous comptons sur votre regard et vos avis pour le faire 
évoluer régulièrement. Un seul impératif pour nous : 
vous informer au mieux sur la vie de notre commune 
et créer ce lien indispensable à notre bien-être collectif.
Car c’est bien de cela dont il s’agit et j’espère que les 
pages qui suivent vous le prouveront. 

Maire de Saint-Pierre Quiberon

Les grands dossiers n’ont pas manqué cette année : 
projet du Celtic, rachat du manoir de KerMarie et lan-
cement prochain des travaux d’Eiffage, dossier de l’Aful, 
travaux de l’église et du sentier de l’ENVSN, lancement 
des études sur le réaménagement de la rue Marthe 
Delpirou, la requalification du boulevard de l’Océan à 
Penthièvre et de la rue du Pouladen ou le projet de pôle 
de glisse. Les équipes sont « sur le pont » depuis mainte-
nant un an afin de donner à Saint-Pierre un nouvel élan 
économique et touristique, en phase avec son époque.

Notre littoral a fait l’objet de nom-
breuses décisions cette année. Les 
activités nautiques, interdites par un 
arrêté de 1987 inapplicable et obso-
lète, sont aujourd’hui autorisées sur la 
côte sauvage aux risques et périls des 
pratiquants. La baignade, quant à elle, 
y demeure interdite.

La gestion des plages a également 
été un point important à revoir avec la 
mise en place concertée d’un zonage 
sur la plage de Penthièvre et une 
organisation identique sur les com-
munes voisines. Nos amis à quatre 
pattes, qui se voient interdire la majo-
rité des plages de notre commune 

afin de garantir la salubrité, la sécurité et la préserva-
tion de la biodiversité, pourront se défouler à l’envi sur la 
plage autorisée du Lizeau. Nous comptons sur le civisme 
de leur maître afin qu’elle ne devienne pas une « plage 
crottoir ».

Autant d’exemples de mesures qui n’ont qu’un seul 
objectif : le mieux-vivre ensemble dans une période d’af-
flux touristique et de fin de ce confinement interminable.
J’espère que vous profiterez donc pleinement de la pié-
tonnisation renouvelée cette année des ports d’Orange 
et de Portivy où nos cafés et restaurants vous accueille-
ront avec beaucoup de plaisir !

Mon équipe et moi-même vous souhaitons un très bel 
été, dans le respect de chacun et de notre nature qui 
nous est si chère.

  Bien à vous,
  Stéphnie Doyen

Chères Saint-Pierroises, 
chers Saint-Pierrois,
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LES ADJOINTS 

LE MAIRE

Stéphanie DOYEN
- Présidente du CCAS et de toutes les commissions municipales.
- 7ème Vice-présidente à la Communauté de Communes Auray Quiberon 
Terre Atlantique, en charge du logement et de l’habitat.
- Vice-Présidente du Pays d’Auray en charge du programme européen 
Leader.
- Vice-Présidente du Syndicat Mixte du Grand Site Gâvres Quiberon en 
charge des travaux.

Gilles MADEC | 1er adjoint
En charge de l’Urbanisme / Projets 

Structurants / Finances / D.S.P* / 
Ports et plages

Sylvie FIGLAREK | 4ème adjointe
En charge de la Vie Économique 

- Tourisme / Vie Culturelle 
Animations - Sports / Patrimoine 
naturel et culturel - Agriculture

Philippe CHEVALIER | 5ème adjoint
En charge du CCAS et 

de l’accessibilité

Renée FRELAUT | 2ème adjointe
En charge de la Vie Associative - 

Vie Scolaire - Enfance - Jeunesse / 
Restaurant scolaire

  

Éric LE LEUCH | 3ème adjoint
En charge de la Voirie - Bâtiments - 
Éclairage public - Sécurité routière 

/ Campings - Marchés / Ports et 
plages   

*DSP : délégation de service public

Les commissions municipales sont 
composées de 6 élus : 4 de la majo-
rité et 1 de chaque minorité.

Elles sont présidées par le maire et 
déléguées à un adjoint. 

Les commissions municipales sont 
des commissions d’étude, et donnent 
un avis sur les affaires relevant de 
leur domaine de compétence et qui 

doivent être soumises au conseil 
municipal. Elles donnent des avis 
consultatifs permettant au maire et 
au conseil municipal de prendre des 
décisions. 

Les agents municipaux y participent 
pour apporter leur appui technique 
et mettre en œuvre les orientations 
et décisions prises.
Dans une démarche de démocratie 

participative et de concertation avec 
les Saint-Pierrois, des commissions 
extra-municipales, ont été mises en 
place. Elles ont pour objectifs d’asso-
cier les citoyens à la vie de la com-
mune et de favoriser le dialogue 
avec les élus en faisant appel aux 
compétences de la société civile.

Le conseil municipal est l’organe compétent 
pour régler, par ses délibérations, 
les affaires de la commune.

VOS ÉLUS
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François SERMIER
Projets structurants / D.S.P* / Vie 

culturelle - Animations - Sports / Vie 
économique - Tourisme / Patrimoine 

naturel et culturel - Agriculture / 
Conseiller communautaire

Katel JOSSIC
Vie économique - Tourisme

Geneviève FOURRIER

Vie culturelle - Animations - 
Sports /  Patrimoine naturel et 

culturel -  Agriculture

Jean - François ARTIGE
Vie culturelle - Animations - Sports / 

Vie associative - Vie scolaire - 
Enfance - Jeunesse

Marine JOZAN
Finances  / D.S.P* / 

Campings - Marchés

Valérie LUCAS
Urbanisme / Projets structurants /

Voirie - Bâtiments - Travaux - 
Éclairage public- Sécurité routière 

/ Vie associative - Vie scolaire - 
Enfance - Jeunesse

Maxime LE PADELLEC
Urbanisme / Projets structurants 
/ Finances / Voirie - Bâtiments - 

Travaux - Éclairage public.- Sécurité 
routière / D.S.P* / Ports et plages / 

Campings - Marchés

Florence BERTHO
Vie associative - Vie scolaire - Enfance 

- Jeunesse / Vie culturelle - Animations - 
Sports / Restaurant scolaire / Accessibilité 
/ Vie économique -Tourisme /  Patrimoine 

naturel et culturel - Agriculture / CCAS

*DSP : délégation de service public

David PRONO
Urbanisme / Finances  / Voirie - 

Bâtiments - Travaux - Éclairage 
public - Sécurité routière /  Vie 

économique  - Tourisme / Restaurant 
scolaire / CCAS

Marie-Jeanne MARLIER
Finances / Vie associative - Vie 
scolaire - Enfance - Jeunesse / 

Accessibilité / Restaurant scolaire

Élisabeth MORIZON 
Vie associative - Vie scolaire -
Enfance - Jeunesse / CCAS / 

Accessibilité

Christophe DELAPORTE 
Projets structurants  / Finances / 

D.S.P* / Ports et plages

Sébastien DROUOT
Urbanisme / Voirie - Bâtiments - 

Travaux - Éclairage public - Sécurité 
routière / Accessibilité / Ports et 

plages

LES CONSEILLERS
MUNICIPAUX
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ACTUALITÉS

Février 2021 Tempête de neige sur le port d’Orange. 
Spectacle peu courant dans nos contrées.

Février 2021 
Un bébé phoque se repose
sur la plage de Penthièvre. Il 
repartira de lui-même vers le 
large.

Mars 2021 Tous en piste à l’accueil de loisirs !
Mars 2021 Un lavoir reprend vie à 
Kéridenvel grâce à l’équipe des
Chantiers nature et à nos 
agents. Mars 2021 La Grande 

Lessive a été organisée 
par l’association des 
Artistes de la Presqu’Île 
de Quiberon (APIQ) 
pour le plus grand bon-
heur des enfants.

EN IMAGES
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ACTUALITÉS

Mars 2021 Installation du Conseil Municipal des Enfants 
(CME) : 6 filles et 6 garçons des écoles Eric Tabarly et 
Saint-Joseph de Kéraude.

Avril 2021 Sauvetage d’un chien 
sur la  Côte sauvage par l’équipe 
du centre de secours de la 
Presqu’île de Quiberon.

Mai 2021 
Commémoration de 
la fin de la Seconde 
Guerre mondiale en 
Europe.

Mai 2021 Début du chantier de réfection de l’église.

Avril 2021 Aménagement du 
parking face au camping de 
Penthièvre.

Mai 2021 Ré-ouverture des
commerces dits «non-essentiels».

EN IMAGES EN IMAGES
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ACTUALITÉS

ENVIRONNEMENT

Installation d’une 
barrière

Emportez
vos déchets !

Afin de permettre à tous 
les usagers du port de 
Portivy une mise à l’eau 
de leur bateau à n’im-
porte quel moment 
de la semaine ou du 
weekend, une nouvelle 
barrière, équipée d’un 
système d’accès amo-
vible payant, sera mise 
en place au début de 
l’été. Cette dernière sera 
équipée d’une centrale 
de paiement permet-
tant ainsi au plaisancier 
occasionnel ou régulier 
de mettre son bateau 
à l’eau en réglant avec 
une carte bancaire 

directement son pas-
sage. L’utilisateur béné-
ficiera d’un QR Code 
pour ses prochaines 
mises à l’eau.

Les tarifs, fixés en conseil 
municipal, varient de 
façon dégressive allant 
de 1 à 30 mises à l’eau. Le 
plaisancier fera son choix 
au moment du passage. 

Coût de l’installation : 
22 000 €

Depuis de nombreuses années, 
des poubelles « Vacances Propres » 
sont mises à disposition le long du 
littoral. Les services techniques col-
lectent ces déchets et les stockent 
avant de les déposer à la déchetterie 
de Plouharnel à raison de deux fois 
par semaine l’hiver et tous les jours 
pendant l’été. La moyenne oscille 
entre 100 et 300 kg de déchets par 
jour en période estivale.

Cette année, la municipalité a choisi 
de retirer les poubelles situées sur le 
littoral de la Côte sauvage et à l’en-
trée des parkings ainsi que sur la 
promenade entre Portivy et la plage 
du Pouladen dite du Moulin rouge.
En effet, nous ne pouvons que tris-
tement constater l’amoncellement 
de poubelles de fin de weekend, 

d’emballages alimentaires, de bou-
teilles vides et de déchets divers. 
Avec le vent et nos amis les goé-
lands, ces ordures se dispersent sur 
le littoral, polluant un peu plus notre 
fragile environnement. L’hypothèse 
d’augmenter le nombre de pou-
belles dans les lieux les plus fré-
quentés a bien été envisagée mais 
la crainte de voir se multiplier les 
dépôts sauvages nous a convaincus 
de limiter les points de collecte.

Force est de constater que de plus 
en plus de communes, y compris 
les refuges de hautes montagnes, 
font le pari de limiter le nombre de 
poubelles dans certains lieux straté-
giques invitant les usagers à deve-
nir acteurs de la propreté.

Et le résultat est sans appel : moins 
de poubelles = moins de déchets !

Cette démarche vise à sensibiliser 
chacune et chacun d’entre nous 
sur la gestion de nos déchets et 
à accepter de modifier nos com-
portements afin de réduire autant 
que possible l’impact sur notre 
environnement.

Alors, après un pique-nique ou un 
apéritif devant un beau coucher 
de soleil, pensez à ramener vos 
déchets alimentaires, vos bouteilles, 
vos mégots de cigarette !

Et une fois chez vous, pensez au tri !

Les usagers acteurs de la propreté 

CALE DE PORTIVY

EN BREF

Un accès plus simple 
et à tout moment 
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ACTUALITÉS

SENTIER CÔTIER

SÉCURITÉ

L’Ecole Nationale de Voile et des Sports 
Nautiques était traversée par deux servitudes 
de passage piétons le long du littoral.

Assurer la sécurité de tous et un partage de l’espace 
entre les baigneurs et les activités sportives et nautiques.

Servitude de 
passage à l’ENVSN

Sécurité renforcée 
sur la plage de Penthièvre

Fermé en mars 2020 du fait de 
l’épidémie du Covid-19, l’ENVSN 
avait repris ses activités en mai 
dans le respect strict des restric-
tions sanitaires.

Or, l’usage du sentier côtier balisé 
et la servitude de passage transver-
sale accordée par l’ENVSN depuis 
1994 et qui traverse son domaine 
privé pour rejoindre, depuis la route 
des Rochers, la plage du Petit Rohu, 
se sont révélés problématiques 
d’un point de vie sanitaire mais 
également sécuritaire puisque 
l’école, qui dépend du ministère 
des Sports, accueille également 
des mineurs en hébergement sur 
son site.
Afin de rechercher une solution 

compatible avec les activités de 
l’établissement et la mise en œuvre 
des mesures de prévention et de 
sécurité sanitaire, un arrêté muni-
cipal avait été pris le 5 juin 2020 
réglementant jusqu’au 31 août 
2020 l’utilisation et l’accès du sen-
tier côtier ainsi que la servitude qui 
traverse l’ENVSN dont les accès 
avaient été barrés et le passage 
interdit à toutes personnes étran-
gères au site.

Les travaux permettant de cana-
liser le flux des promeneurs et 
décidés lors de la réunion du 17 
juillet en présence du sous-pré-
fet Pierre Clavreuil, des services 
de l’Etat, du maire de Saint-Pierre 
Quiberon, des habitants du Rohu et 

de l’association des Amis des che-
mins de ronde ont été réalisés dans 
le courant de l’hiver par les services 
techniques municipaux.

Ces aménagements ont consisté 
au balisage du sentier et à l’instal-
lation de ganivelles en bois. Une 
signalétique a été posée pour inter-
dire l’accès au-delà du passage 
mais également pour indiquer le 
chemin de randonnée autour du 
Rohu.

Coût des travaux : 
4 500 €
Subvention : 
3 150 €

Notre belle plage de Penthièvre 
Océan est de plus en plus prisée par 
les professionnels de sports nau-
tiques mais également par les prati-
quants libres. Afin de faire face à cet 
afflux tout en préservant la sécurité 
de tous, notamment des baigneurs, 
la commune a souhaité réouvrir le 
poste de secours, fermé depuis 5 
ans. Une convention avec le Service 
Départemental d’Incendie et de 
Secours (SDIS) du Morbihan a été 
signée afin d’ouvrir un poste du 
10 juillet au 31 août composé de 4 
sapeurs-pompiers saisonniers qui 
seront présents tous les après-mi-
dis de 13h à 19h. Dans ce cadre, un 
bungalow sera installé sur la place 
Neptune. Ce poste s’ajoute à celui 
de Kéraude qui sera ouvert aux 
mêmes dates avec 3 sapeurs-pom-
piers saisonniers comme les années 
précédentes.

L’installation du poste de secours 
sera d’autant plus appréciée que les 
différents professionnels de sports 
nautiques sur la plage de Penthièvre 
ont pu valider avec la municipalité 
des espaces de pratiques partagés. 
En effet, plusieurs échanges ont eu 
lieu afin de garantir la coexistence 
des activités et prévenir les conflits 
d’usage. 
Comme les années précédentes, 2 
espaces de baignades sont maté-
rialisés par des bouées de chaque 
côté d’un chenal positionné devant 
la place Neptune. Concernant le 
kite-surf, une zone au sud (pour les 
écoles notamment) ainsi qu’une 
petite zone permettant d’aller 
au-delà de la bande des 300 mètres 
ont été prévues. Les zones de surf 
jouxtent, quant à elles, les zones de 
baignade et font office de zones 
tampons. 

Les espaces de pratique sont maté-
rialisés par la mise en place de pan-
neaux d’information sur les abords 
des plages et sur le poste de secours.

Ce zonage est expérimental et un 
retour sur expérience sera effectué 
à l’automne auquel seront conviées 
les associations de riverains. Cette 
organisation n’a pas vocation à 
être « gravée dans le marbre » et 
ne demande qu’à répondre aux 
besoins et aux souhaits du plus 
grand nombre dans le respect de 
chacun et de cet espace naturel 
que nous devons préserver.

Coût de l’opération : 
40 000 € 
(Prise en charge des sapeurs-pom-
piers + matériel de sécurité et 
bungalow).

EN BREF EN BREF
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DOSSIER

Il ne s’agit pas d’incriminer qui que 
ce soit, mais chaque Saint-Pierroise 
et Saint-Pierrois a eu l’occasion de 
constater l’état de la voirie com-
munale ainsi que celui des bâti-
ments communaux (église, toiture 
de la cantine et du centre culturel, 
chaudières à changer, sanitaires 
des campings, logements sociaux 
etc...) et l’obsolescence de l’éclai-
rage public. 

Le programme de l’équipe muni-
cipale prévoit également plusieurs 
projets importants (réfection et 
aménagement du boulevard de 
l’Océan à Penthièvre, création d’un 
pôle de glisse et de loisirs sportifs 
pour la jeunesse) qui concernent 
toutes les tranches d’âge et caté-
gories de population. L’achat du 
manoir de Kermarie ainsi que la 
construction d’une nouvelle mairie, 
qui feront progresser le patrimoine 
communal, sont également à 
financer. Nous devons donc trouver 
des ressources pour mener à bien 
ces investissements. 

Pour cela nous disposons essentiel-
lement de deux leviers :

- les campings municipaux pour 
lesquels nous allons améliorer les 
prestations et souhaitons ouvrir l’un 
d’entre eux toute l’année ;

-  les taxes communales. 

S’agissant de la taxe foncière sur 
les propriétés bâties, nous avons 
décidé d’augmenter le taux conso-
lidé de 15% faisant passer celui-ci de 
25,74% à 29,60%.

Cela se traduira concrètement par 
une augmentation annuelle com-
prise entre 50 et 100 euros selon 
son niveau d’imposition et cela sera 
largement compensé par la sup-
pression de la taxe d’habitation et la 
réduction de 30% en 2021 pour ceux 
qui la payent encore. Ce nouveau 
taux reste, malgré cette augmen-
tation, l’un des plus bas de notre 
Communauté de Communes. 

Conscients qu’une augmentation 
d’impôt, même relative, est difficile 
pour beaucoup d’entre nous, nous 
ne doutons pas que l’ensemble des 
Saint-Pierroises et Saint-Pierrois 
comprennent que notre démarche 
s’inscrit dans l’intérêt général et le 
bien-être de tous les habitants au 
quotidien. 

DÉCRYPTAGE

BUDGET 2021

Le budget d’une commune, 
dénommé budget primitif, est le 
document budgétaire qui recense 
l’ensemble des dépenses et 
recettes prévues par la collectivité 
pour l’année à venir. C’est donc un 
outil d’autorisation, de prévision et 
de gestion indispensable au bon 
fonctionnement d’une commune. 
Ce document est le résultat d’un 
travail préparatoire, souvent de plu-
sieurs mois, consistant à évaluer 
de manière précise et sincère l’en-
semble des dépenses. Il doit être 
voté par le conseil municipal avant 
le 15 avril de chaque année.

Comptablement, le budget se pré-
sente en deux sections :

- Une section de fonctionnement 
qui retrace toutes les opérations 
de dépenses nécessaires à la ges-
tion courante de la collectivité. Les 
recettes proviennent notamment 
des dotations de l’Etat et des impôts 
et taxes.

- Une section d’investissement qui 
reprend les opérations non cou-
rantes, ponctuelles, de nature à 
modifier ou enrichir le patrimoine 
de la collectivité.

Pour les dépenses, il s’agit des 
nouveaux travaux, acquisitions 
immobilières mais également du 
remboursement des sommes du 
capital empruntées. 

Pour les recettes, il s’agit principale-
ment des subventions d’investisse-
ment, de dotations d’équipement et 
des nouveaux emprunts souscrits.
 
Chacune de ces sections doit être 
en équilibre, les recettes égalant les 
dépenses.

La commune, en plus de son bud-
get communal, dispose de 4 bud-
gets annexes : port d’Orange, port 
de Portivy, campings et AFUL.

60 M€ Les leviers 
financiers

Pour consulter le détail
du budgets de la commune,
rendez-vous sur le site internet 
de la Mairie.
Rubrique :  Votre Mairie / 
Onglet Budget

L’audit financier diligenté par la commune a mis en évidence 
de façon très claire un déficit d’investissement lors 
des mandatures précédentes. 
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DOSSIERBUDGET 2021 BUDGET 2021

70,68  %  Impôts et taxes  
 12,61   %  Dotations  
 11,89  %  Autres produits  
  2,17   %  Produits des services 
   1,50  %  Divers   
   1,15  %  Report résultat 
  année 2020  

Recettes 

Produits des services
- Redevance cimetière
- Occupation du domaine public
- Recettes médiathèques et services 
jeunesses
- Restaurant scolaire

Impôts et taxes
- Taxe foncière
- Attribution de compensation AQTA
- Droit de place des marchés
- Droit de mutation

Autres produits
- Revenus des immeubles
- Reversement de l’excédent
du budget des campings

94 013 € 3 067 028 € 516 000 €

Dotations      
- DGF (dotation globale de 
fonctionnnement)

450 000€ La dotation globale de fonctionnement (DGF) constitue la principale dota-
tion de fonctionnement de l'État aux collectivités territoriales. Elle constitue 
le pivot des relations financières entre l’État et les collectivités locales, qui ne 
tient malheureusement pas compte de la population estivale.

Charges de Personnel 
Charges générales  
Atténuation de produits  
Autofinancement prévisionnel 
Autres charges 
Divers 

36,57  %
20,82 %
20,07 %
  11,30 %
   9,43 %
    1,82 %

Charges générales
- Eau, électricité
- Achat produits culturels 
pour  la  Médiathèque
- Entretien de la voirie 
- Maintenance
- Animations culturelles de la 
commune
- Activités enfance et 
jeunesse

Autres charges
- Service incendie
- Subvention CCAS
- Subvention associations
- Subvention séjour école et collège
- Forfait communal de l’école 
Saint- Joseph de Kéraude

Autofinancement 
prévisionnel

903 285 €

409 190 €

490 521 €

Service 
incendie
182 000 €

Animation 
culturelle
(Expositions, 
feux d’artifice, 
concerts...)
58 720 €

Dépenses 

SECTION FONCTIONNEMENT 

4 339 456 €

Pour une ville où
il fait bon vivre
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Crédit photo @ Freepick

Dotations fonds divers 
et réserves
- FCTVA
Taxe d’aménagement
- Capitalisation 

Subventions
- État
- Région
- Département
- Dotations 
d’équipement des 
territoires ruraux

Emprunts
- Manoir
- Eglise

1 132 523 € 513 030€ 846 568 €
Auto financement 
prévisionnel

490 521 €

35.39 % Dotations, fonds divers
 et réserves   
26,45 % Emprunts   
16,03 % subventions   
15,33 % Autofinancement prévisionnel 
10,53 % Résultat de fonctionnement 2020 
 affecté à l’investissement 
6,80 % Report résultat d’investissement 2020 

BUDGET 2021

Frais d’étude et 
maîtrise d’oeuvre
- Église
- Rue Marthe Delpirou
- Boulevard de l’Océan
- Pôle de glisse
- Nouvelle mairie
- Diagnostic eaux pluviales
- Révision du PLU

Biens et équipements
- Municipaux
- Sportifs
- Scolaires
- Acquisition du Manoir de 
KerMarie
- Travaux d’étanchéité des 
bâtiments communaux
- Travaux d’enfouissement 
des réseaux
- Accessibilité

216 363 € 1 605 017€
Label Handiplage
8 500 €

Affaires scolaires
76 100 €

Travaux 
d’éclairage pubic
90 000 € / an 
pendant toute 
la durée du mandat

Biens et équipements 
Investissements en cours (voiries)
Remboursement capital emprunt
Frais études et maîtrise d’œuvre  
Réserve pour dépenses imprévues 

50,15 %
33,92 %
  7,71  %
  6,76 %
  1,45  %

Pour des projets
réfléchis

Pour remettre en état 
les bâtiments municipaux 
et se projeter dans l’avenir

Pour préserver 
et étendre 
notre territoire

Pour financer
nos investissements

Pour accompagner 
nos projets

SECTION INVESTISSEMENT

3 200 152 €

Recettes 

Dépenses 
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L’équipe municipale de 
Saint-Pierre Quiberon 
travaille sur un projet de 
pôle de glisse
Afin de répondre aux fortes attentes 
de notre jeunesse et lui offrir un 
véritable espace qui lui serait dédié, 
l’équipe municipale travaille sur la 
création d’un pôle de glisse pour 
les pratiques sportives urbaines qui 
serait situé près de notre salle de 
sport à Kervihan.

Pôle sportif
de glisse
urbain

GRANDS PROJETS

AMÉNAGEMENTS À PENTHIÈVRE

ÉQUIPEMENTS

Boulevard de l’Océan
Une étude pour la requalification du boulevard de l’Océan 
et de la place Neptune est en cours

Dans le cadre d’une réflexion pour 
assurer la continuité de la voie verte 
(la V5) qui relie Erdeven à Quiberon, 
une étude a été lancée afin de 
requalifier qualitativement le bou-
levard de l’Océan, aménager la 
place Neptune, effacer les réseaux, 
organiser les circulations et la per-
manence des accès sécurité (pom-
piers, gendarmes…).

Ce boulevard, peu entretenu et 
valorisé, est très singulier par son 
aspect naturel et authentique qui 
est à sauvegarder. Il n’en demeure 
pas moins que des aménagements 
apparaissent nécessaires pour le 
bon fonctionnement de cet axe de 
circulation dont l’utilisation pro-
gresse chaque année.

Plusieurs réunions, auxquelles ont 
systématiquement été associés les 
représentants de l’AREP (associa-
tion de riverains de Penthièvre) et le 
syndicat mixte du Grand site Gâvres 
Quiberon, ont d’ores et déjà eu lieu.
Malgré les contraintes (largeur de 
voie inégale, proximité d’espace 
naturel sensible, pression estivale, 
aléas climatiques) le cabinet a pu 
présenter plusieurs propositions 
alliant circulation, sécurité, sta-
tionnement et enfouissement. Les 
premiers échanges ont permis de 
s’entendre sur la place donnée aux 
déplacements doux en lien avec le 
site naturel.

L’intégration des cycles sur l’avenue 
de St Malo a également été étu-
diée mais cette dernière apparaît 
peu pertinente et accidentogène, 
en raison des conflits induits par les 
entrées des maisons, elle n’a donc 
pas été retenue.

Un sens unique de la partie sud vers 
la place Neptune serait envisagé, 
avec une voie cyclable, un espace 
piéton et des places de stationne-
ment. Quant à la zone nord du bou-
levard, seuls les riverains pourraient 
y accéder avec leur véhicule, lais-
sant la priorité à la circulation vélo 
avec un espace piéton distinct.

Le stationnement sera, bien évi-
demment, à repenser dans sa 
globalité et l’accès des engins de 
secours devra être sécurisé notam-
ment sur la partie nord du boule-
vard. La réflexion porte également 
sur l’éclairage public qui devra 
parfaitement s’intégrer dans cet 
espace particulier sans le dénaturer.  

Un réaménagement de la place 
Neptune est également à l’étude 
avec une vigilance sur les essences 
de plantes qui seront introduites 
dans le cadre du projet. Les espèces 
endémiques et/ou indigènes seront 
privilégiées pour limiter l’hybrida-
tion avec des espèces horticoles 
potentiellement envahissantes et 
non-désirables sur le site dunaire. 

L’estimation du coût de ce projet 
ambitieux reste à affiner mais il sera 
très important. L’enveloppe bud-
gétaire ainsi que les travaux seront 
phasés sur 2 à 3 exercices.

Au vu de l’importance de ce pro-
jet et des questionnements légi-
times qu’il suscite, des réunions de 
concertation avec un plus grand 
nombre de riverains seront orga-
nisées dès l’automne en espérant 
que les conditions sanitaires le per-
mettent enfin. 

BUDGET 2021

Quelques réunions ont d’ores et 
déjà eu lieu afin d’évaluer, avec un 
cabinet d’études, le potentiel du 
site en termes d’espaces aména-
geables et d’architecture paysa-
gère. En effet, l’objectif est d’en faire 
un site reconnu pour la diversité et 
la qualité des équipements mis en 
place comme un pump track, un 
skate park ainsi qu’un bowl. Une 
concertation avec la municipalité 
de Quiberon est d’ailleurs envisa-
gée afin de mutualiser certains 
équipements.

Par ailleurs, les autres pratiques 
sportives comme les sports col-
lectifs ne seront pas oubliés et des 
infrastructures seront proposées.

Afin d’associer nos jeunes ainsi 
que des spécialistes des sports de 
glisse à ce projet sportif d’enver-
gure, 2 groupes de travail seront 
mis en place afin de répondre aux 

souhaits du plus grand nombre : un 
groupe dit « junior » constitué de 
membres du Conseil Municipal des 
Enfants ainsi que de jeunes de la 
Presqu’île âgés de moins de 13 ans 
et un groupe dit « senior » consti-
tué de pratiquants plus confirmés 
et d’acteurs locaux des disciplines 
concernées. 

Un appel à candidatures a été effec-
tué au mois de mai et la constitution 
des groupes sera finalisée dans le 
courant de l’été pour un début des 
réunions de travail dès l’automne. 
En effet, le déconfinement tardant 
à venir, il a été impossible de lancer 
les groupes de réflexion comme ini-
tialement prévu au mois de juin.

Des réunions de concertation 
seront également programmées 
avec les associations sportives pré-
sentes actuellement sur le site.

Biens et équipements 
Investissements en cours (voiries)
Remboursement capital emprunt
Frais études et maîtrise d’œuvre  
Réserve pour dépenses imprévues 
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Restauration
du patrimoine

Un diagnostic réalisé en 2018 a 
relevé des désordres consécutifs 
à des entrées d’eaux (passées ou 
présentes) en raison de défauts 
d’étanchéité de la couverture. De 
nombreuses attaques parasitaires, 
notamment de capricornes, ont 
été mises en évidence au niveau 
des éléments bois de la charpente.

Le cabinet d’architecte du 
Patrimoine Lizerand a donc été 
sélectionné pour mener l’étude 
et la maîtrise d’œuvre dans le but 
d’identifier les travaux à réaliser en 
urgence : réfection de la charpente 
et couverture de la nef, consolida-
tion de la charpente et de la sacris-
tie, réparation de la voûte de la 
tribune.

ÉGLISE

Fermée depuis décembre 
2018, l’église va faire peau 
neuve pour réouvrir en 
2022.

 

L’étude a préconisé la fermeture du 
bâtiment pour des raisons de sécu-
rité des biens et des personnes.

Un marché public de travaux a donc 
été lancé au printemps : pas moins 
de 6 prestataires œuvrent depuis 
le 28 mai pour redonner vie à notre 
église mais également à tout notre 
centre-bourg.

Les travaux à effectuer sont impres-
sionnants :

- étaiement d’une partie de la 
voûte au-dessus de la tribune pour 
la dépose-repose de la voûte en 
briques plâtrières hourdées au 
plâtre ;
- reprise de toute la charpente de 
la nef et du transept (hors fermes 
béton) avec des bois sains et traités ;
- reprise de la charpente de la 
sacristie et reprise d’une partie de 
l’électricité.

Pour protéger le bâtiment de toute 
infiltration d’eau, l’église est cou-
verte d’un parapluie de protection 
pendant toute la durée des travaux. 

Les travaux dureront de mai 2021 
à mars 2022 sans suspension pen-
dant l’été. La circulation restera 
néanmoins possible mais le nombre 
de places de stationnement sera 
réduit.

Coût des travaux : 
760 800 €
Subventions : 
108 000 € 
(Etat), 
23 897 € à ce jour 
(Fondation du Patrimoine), 
193 750 € 
(attente réponse Département), 
et 125 000 € 
(attente réponse Région)
soit 450 647 €.

TRAVAUX
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Le saviez-vous ?

Orgue

Cinq espèces de chiroptères 
(ou chauve-souris) ont été 
recensées à l’intérieur et en 
périphérie de l’église : 
la Sérotine commune,
la Noctule commune, 
la Pipistrelle de Kuhl, 
la Pipistrelle commune 
et l’oreillard gris.

Ce dernier affectionne particu-
lièrement les combles de l’église 
du fait du volume, de la couver-
ture en ardoise, d’accès possibles 
et de la faible quantité de lumière. 
Les autres espèces ne visitent que 
ponctuellement l’intérieur du clo-
cher pour la chasse.

La colonie d’oreillards gris, compo-
sée d’une vingtaine d’individus, a 
pu être repérée par des observa-
tions directes ou indirectes telle la 
présence de fientes, le comptage à 
vue, et l’enregistrement des ultra-
sons produits par les chiroptères.

Toutes les espèces de chauves-sou-
ris présentes sur le site sont proté-
gées ainsi que leurs habitats (arrêté 
du 23 avril 2007 fixant la liste des 
mammifères terrestres protégés).

Dans le cadre des travaux de 

 TRAVAUX TRAVAUX

L’orgue de l’église, construit 
en 1966 par Curt Schwenkedel 
avec les fonds des parois-
siens, est cher au cœur 
des Saint-Pierroises et des 
Saint-Pierrois. 

Sa participation quotidienne à la 
liturgie ainsi qu’à de nombreux 
concerts lui procure une place toute 
singulière dans l’église et dans la 
commune. Sa construction de qua-
lité a permis un fonctionnement 
sans intervention majeure pendant 
plus de 50 ans.

réhabilitation de la toiture de 
l’église, la commune a obtenu une 
dérogation de l’État pour réaliser 
les travaux en fonction des périodes 
d’hibernation des oreillards. Ainsi, 
les travaux par travées se feront de 
la manière suivante :

- Travées 1, 2 et 3 de mai à fin juillet 
(travées expertisées comme étant 
les moins favorables par l’écologue) ;
- Travées 4, 5 et 6 (transepts nord 
et sud compris) de septembre à fin 
novembre ;
- Bas-côtés (BC) en décembre et 
janvier.

Ainsi, les travées 4, 5 et 6 seront 
séparées des 1, 2 et 3 par la pose 
de bâches mais avec le maintien 
d’une ouverture pour la circulation 
des individus la nuit. Les bas-côtés 
ne communiquent pas avec les 
combles de la nef et les transepts 
car un mur les sépare. Les combles 
et les murs des transepts seront res-
titués pour l’hibernation.

Afin de poursuivre notre découverte 
de ces animaux peu connus, l’éco-
logue qui a effectué les premières 
constations dans l’église poursuivra 
son étude à la fin des travaux pour 
en apprécier l’impact sur la colonie.

Une demande du label « Refuge 

Chauves-souris », qui comme les 
refuges de la Ligue de Protection 
des Oiseaux », sont destinés à la fois 
à communiquer et à garantir la pré-
servation des animaux concernés, 
sera effectuée afin que notre église 
devienne leur refuge. Une « Nuit 
de la Chauve-Souris » permettant 
de les observer avec une spécia-
liste sera également proposée aux 
curieux intéressés par nos chirop-
tères à l’automne.

Lors de la fermeture de l’église, un 
bâchage soigné a permis la mise en 
sécurité de l’instrument. Sa remise 
en état, lorsque les travaux de 
l’église le permettront, devrait être 
suivie d’un relevage tel qu’il avait 
été prévu fin 2018.

L’orgue pourra ainsi retrouver sa 
place au cœur de l’animation pas-
torale et culturelle dans notre 
commune.

Crédit photo @ Ludivine De Lamare
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AMÉNAGEMENT

Rue Marthe
Delpirou
Engagement de la munici-
palité en vue d’améliorer la 
fluidité de la circulation et 
l’accessibilité de la rue

À la suite des aménagements réa-
lisés rue Marthe Delpirou en 2019 
et 2020 et des engagements de 
notre équipe pendant la campagne 
électorale, un groupe de travail 
composé de riverains, de membres 
d’associations et d’élus (majorité 
et minorité) s’est réuni à plusieurs 
reprises pour échanger sur les amé-
liorations pouvant être apportées. 

En effet, à l’issue des travaux, des dys-
fonctionnements étaient apparus : 
illisibilité des espaces par usage 
(vélo, piétons), sens unique sor-
tant défavorable pour l’attractivité 
du centre-ville, conflits entre vélos, 
piétons et voitures et absence d’ac-
cessibilité pour les personnes à 
mobilité réduite.

Pour y remédier, le groupe de tra-
vail a privilégié la poursuite de 
l’étude sur la base du double sens 
avec un recentrage de la voie pour 
permettre la réalisation d’un espace 
piéton de chaque côté. 

Ainsi, le cheminement mixte exis-
tant (côté baie) sera détruit pour être 
remplacé par un trottoir continu et 
la chaussée sera élargie. Un aména-
gement pour sécuriser les différents 
flux de circulation sera proposé 
comme l’installation de coussins 
berlinois en enrobé pour réduire la 
vitesse, une séquence rétrécie après 
l’église, des marquages au sol pré-
cis, des pictogrammes pour déli-
miter les espaces de circulation et 
de nouveaux types de revêtements 
plus qualitatifs pouvant servir de 
délimitation visuelle.

Les travaux seront réalisés à 
l’automne.

Montant estimé : 
180 000 €
Subventions : 
27 000 €
(attente réponse Département)

PORT D’ORANGE

Travaux 
de désensablement
Des travaux de désensable-
ment importants menés à 
Port d’Orange 

Régulièrement une dune évolue 
au sein du port d’Orange au gré 
des courants.

Elle nécessite un entretien annuel 
afin de ne pas ensabler les chaînes 
mères permettant la fixation des 
mouillages de bateaux. 

En raison de la pandémie, l’en-
tretien n’a pu se faire en 2020 
et durant cet hiver la dune s’est 
agrandie allant jusqu’à atteindre 
1,70 m de hauteur représentant
10 000 m3 de sable.

Des travaux ont, par conséquent, 
été nécessaires afin de reprofi-
ler la plage par le déplacement 
du banc de sable vers les zones 
désensablées tout en restant au 

sein de la concession portuaire 
pour ne pas avoir à solliciter d’au-
torisation auprès de la DDTM.

Conscients de la fragilité du 
patrimoine naturel du port, nous 
avons engagé ces travaux dans 
le respect des enjeux environne-
mentaux en préservant les éco-
systèmes et la biodiversité de cet 
espace. Le fait qu’aucun herbier 
ne soit présent dans le port a faci-
lité le désensablement.

Dorénavant les plaisanciers 
auront une amplitude de sortie 
plus importante.

TRAVAUX
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AMÉNAGEMENT VOIE CYCLABLE

RUE NOIRE

Régulation de la circulation

TRAVAUX TRAVAUX

La voie verte V5, inaugurée 
en juillet 2019,
se termine au début de la 
rue du Pouladen. 

Cette rue est de plus en plus fré-
quentée durant la période esti-
vale par des cyclistes toujours 
plus nombreux et rapides alors 
qu’elle est aussi une voie de cir-
culation desservant des habita-
tions. Devant le risque d’accident 
très élevé, nous avons sollicité 
en urgence notre Communauté 
de Communes Auray Quiberon 
Terre Atlantique (AQTA) qui a 
accepté d’intégrer, à son schéma 
directeur des pistes cyclables, 
cette rue initialement non pré-
vue. La prise en charge de la maî-
trise d’œuvre sera effectuée par 

AQTA, les travaux seront, quant à 
eux, réglés par la commune.

Les travaux prévus portent sur 
l’enfouissement des réseaux, 
la réfection de la voie et l’inté-
gration d’une piste cyclable qui 
permettra de faire une jonction 
sécurisée entre la V5 et la piste 
longeant la voie ferrée.

L’enfouissement des réseaux par 
Morbihan Energie sera réalisé à 
l’automne 2021 et les travaux de 
voirie durant l’hiver 2021-2022.

Coût estimé : 
163 000 € 

Rue du Pouladen 
à Kerhostin

Le chantier du projet immobi-
lier « KerMarie » de la société 
Eiffage débutera en septembre 
2021, dans le centre-ville de 
Saint-Pierre Quiberon.

Afin d’assurer la sécurité des usagers, 
et de fluidifier la circulation automo-
bile autour du chantier, la rue Noire 
sera fermée à la circulation de sep-
tembre 2021 jusqu’en mars 2023. Une 
palissade en interdira l’accès.

Une déviation sera mise en place, invi-
tant les automobilistes à emprunter 
la place du marché par le biais d’une 
signalétique. Quelques  places de sta-
tionnement seront conservées.

La déviation sera temporairement 
arrêtée durant la période estivale (juil-
let à août) de l’année 2022.
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L’équipe d’animation a fait le 
choix de poser son campe-
ment dans un endroit unique 
pour les différentes tranches 
d’âge. 

Durant le mois d’août, les 3-6 ans, 
les 7-12 ans et 13-17 ans vont se suc-
céder au camping municipal de 
Penthièvre. 

À seulement quelques minutes de 
la maison, se trouve ce spot, la forêt, 
la baie et l’océan, autant de ter-
rains de jeux qui en s’additionnant 
donneront un goût d’aventure aux 
séjours de nos jeunes pensionnaires.  

Au programme : de la détente, des 
activités et des rires en profitant de 
la plage, de l’ombre des arbres et du 
tumulte de la vie du camp.

A l’accueil de loisirs (3-7 ans), 
les enfants seront des p’tits explo-
rateurs.  Quatre thèmes seront 
proposés pour découvrir ce qui se 
passe sous nos pieds, de la pelouse 
jusqu’aux grands arbres de la forêt, 
en passant inévitablement par 
l’exploration des rochers. 

Au Ticket sport loisirs 
(7-13 ans) et à l’espace jeunes 
(12-17 ans), les activités exté-
rieures seront naturellement 
privilégiées. 

La période estivale est idéale pour 
profiter des activités locales : surf, 
kayak, plongée, wake, voile. 

De plus, après le succès d’une 
séance test l’été dernier, un stage 
de sauvetage côtier, pour se 
dépasser et s’amuser en équipe, 
sera proposé sur la plage et dans 
l’eau. A terre ça roulera aussi : les 
balles de golf, les roues des skates, 
et les poulies des tyroliennes. 

Sortez et révisez vos 2 roues ! 
Plusieurs activités seront organi-
sées autour du vélo, sur la presqu’île 
et au-delà, en version grand jeu, 
sortie à la journée et moyen de 
déplacement écologique.  

Retrouvez toutes ces
informations, 
programmes d’activités, 
tarifs et modalités 
d’inscriptions sur :

www.saintpierrequiberon.fr 
dans la rubrique enfance et 
jeunesse

Gwénaël et Stéphanie sont 
à votre disposition au centre 
culturel :

Gwénaël Mahé 
06 89 93 60 87 
et Stéphanie Guignabert 
06 70 22 00 89.

Camp des 
petits à 
Penthièvre

Programme d’été
VACANCES 3-7 ANS

 ENFANCE - JEUNESSE
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MESURES SANITAIRES

CCAS

APPEL AUX DONS

Un recensement des personnes 
déjà vaccinées, désirant se faire vac-
ciner, pouvant se déplacer ou non a 
été effectué en amont par la mairie, 
en maintenant l’obligation de pas-
ser par la plateforme Doctolib.

Le centre de vaccination a été ins-
tallé à Quiberon à la maison des 
associations. Il est ouvert à tous sur 
rendez-vous. Le démarrage a été 
progressif avec une ouverture de 
créneaux au fur et à mesure des 
demandes, diminuant l’attente et 
permettant une vaccination au 
plus grand nombre.  

Aujourd’hui il fonctionne à plein 
régime et est ouvert également 
aux touristes qui seront présents 
cet été. 

Il ne faut toutefois pas, même si 
l’on est vacciné, oublier les gestes 
barrières. C’est encore le meilleur 
moyen de protéger notre famille, 
nos amis et nos voisins. Le port du 
masque demeure obligatoire dans 
les commerces et les divers bâti-
ments recevant du public comme 
la mairie, la médiathèque, etc…

La commune ne fait pas partie de la 
banque alimentaire, c’est pourquoi 
une collecte de denrées et surtout 
de produits nécessaires pour les 
tout-petits a eu lieu lors des fêtes 
de fin d’année. Nous renouvellerons 
cet événement en fin d’année.

Les Restos du cœur et l’association 
Saint-Vincent de Paul se joignent à 
nous pour vous remercier de votre 
grande générosité.

- Philippe Chevalier
- Marie-Jeanne Marlier
- Marine Jozan
- Florence Bertho
- Elisabeth Morizon

Vaccination 
Covid-19

Collecte 
alimentaire

Le centre de vaccination 
Covid s’est ouvert 
le 22 mars 2021.

ACCESSIBILITÉ

Accès aux bâtiments 

Afin de faciliter l’accès à la mairie 
aux Personnes à Mobilité Réduite, 
l’achat d’une rampe d’accès et 
d’une sonnette extérieure d’appel 
a été effectué. Ainsi, une personne 
en fauteuil roulant ou une maman 
avec sa poussette pourra accéder à 
la mairie en appelant un agent qui 
installera une rampe amovible.

Par ailleurs, une main courante sera 
mise en place pour faciliter la mon-
tée des marches.

Accès aux espaces publics

Cette année, la commune a adhéré 
à l’association Handiplage et a 
obtenu le label
.
La plage de Penthièvre sera équi-
pée aux normes niveau 1 pour per-
mettre aux personnes porteuses de 
handicap de pouvoir profiter des 
plaisirs de la plage et de la baignade. 

La plage de Keraude sera égale-
ment équipée, les travaux néces-
saires vont être réalisés pour 
répondre également à la labelli-
sation. Nous disposerons ainsi de 
deux espaces Handiplage sur la 
commune.

Des aménagements pour 
l’accessibilité

Composition
des membres

Dans le cadre du projet d’aména-
gement de la rue Marthe Delpirou, 
le déplacement des personnes 
porteuses de handicaps a été lar-
gement évoqué et intégré aux pro-
positions d’aménagement.

Enfin, le marquage du centre-ville 
a été agrémenté de bandes podo-
tactiles à chaque passage piéton 
afin que les personnes déficientes 
visuelles puissent se repérer par 
rapport à la chaussée et traverser 
en sécurité.

Ces quelques travaux permettent 
une mise aux normes progressive 
des espaces et bâtiments publics. 
Ainsi, à chaque nouvel aménage-
ment, la question de l’accessibilité 
est obligatoirement intégrée. 

SOLIDARITÉS 

Le Centre Communal d'Action 
Sociale (CCAS) est un service pro-
moteur de l'action sociale locale.
Ces membres ont été élus lors 
du   conseil municipal du 27 juillet 
2020. Il s’agit de :
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VILLE DE GLISSE ON TOURNE !

Attractivité du territoireCulture Surf

VIE ÉCONOMIQUE

Dans le cadre du soutien à apporter 
à nos acteurs économiques du fait 
de la crise sanitaire, la municipalité 
a fait le choix d’appliquer une exo-
nération de 50% des droits de ter-
rasses et chevalets sur le domaine 
public. Les 50% collectés par la 
commune ont intégralement été 
utilisés pour promouvoir le terri-
toire de Saint-Pierre Quiberon et 
valoriser, auprès du public, nos 
entrepreneurs, à travers 3 vidéos, 
mettant en avant la beauté des 
paysages mais également la 
diversité et la qualité des activités 
locales.

C’est la société Goodman et 
Compagnie à Auray qui a été 
retenue pour réaliser les courts 
métrages. 
Les scénarii ont été établis lors 
de réunions du groupe de travail 
réunissant un panel représenta-
tif des acteurs économiques de la 
commune. 

La culture surf est à l’honneur dans 
toute la commune.

Les vitrines des commerçants, les 
bâtiments publics se parent de 
planches de surf customisées par 
tous les partenaires de l’opération.

Déjà plus de 30 planches ont été 
livrées aux acteurs économiques et 
aux écoles de la commune.

Véritable exposition collective et 
participative, cette opération est un 
premier pas vers la labellisation de 
la commune en « Ville de surf » et la 
promotion des sports de glisse sur 
le territoire.

Alors avant d’aller rider sur les spots 
de la ville, profitez d’une balade 
créative, et nourrissez-vous de l’es-
prit surf qui souffle sur Saint-Pierre !

Le script des vidéos met en scène 
les déambulations d’une famille 
d’estivants lors d’une journée de 
découverte de la ville.
Trois jours de tournage ont été 
nécessaires pour valoriser les 
sites naturels et patrimoniaux de 
la Commune et pas moins de 21 
acteurs économiques ont été mobi-
lisés, sur la base du volontariat, dans 
le cadre de cet événement.

Balade sur les sentiers de ran-
données, activités nautiques, 
découverte des sites historiques, 
moments de détente et de convi-
vialité, shopping, notre famille a été 
bien occupée !

Les vidéos seront diffusées pro-
chainement sur le site internet 
de la Commune et sur les réseaux 
sociaux de nos partenaires.

Crédit photo @ Soizic Ropert pour le Télégramme
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LECTURES Les coups de cœur de 
la médiathèque

« Les jeunes musiciens en ont l’intuition, leurs maîtres 
la certitude : les violons ont une âme mais ils ont aussi 
une mémoire. »

Yoann Iacono invite à découvrir l’incroyable destinée 
de Nejiko Suwa, talentueuse violoniste japonaise. 

Le point de départ est un Stradivarius, offert en 1943 
par Joseph Goebbels à la jeune musicienne afin de 
sceller le rapprochement entre l’Allemagne nazie et 
l’Empire du Japon. 
En faisant partie des biens confisqués aux Juifs pen-
dant la guerre, ce cadeau n’est finalement pas seule-
ment le symbole de cette union germano-japonaise 
mais peut-être celui de la souffrance du peuple juif. 
Nejiko Suwa aura en effet du mal à apprivoiser cet ins-
trument tout au long de sa carrière, comme s’il avait 
une âme…

Batch cooking
Je cuisine pour toute la semaine en 2 heures 
le dimanche | Éditions Larousse

Quoi de mieux que ce livre ? Il propose toutes les pistes 
pour cuisiner en deux heures une semaine de repas !

Optez pour la facilité :

• Liste des courses fournie.
• Préparations et recettes rapides et faciles.
• Ingrédients et condiments indispensables à avoir 
dans son placard et frigo.
• Plein de photos pour illustrer les recettes.

Et hop ! On part se promener l’esprit tranquille les 
repas de la semaine sont assurés !

Fukushima chronique d’un accident sans fin 
Bertrand Galic Roger Vidal | Éditions Glénat

Fukushima : Chronique d’un accident sans fin retrace 
les cinq jours qui ont succédé au tremblement de 
terre du 11 mars 2011.

Une commission enquête sur la catastrophe nucléaire. 
Immersion totale au coeur de Fukushima pendant 5 
jours.

Le courage de ses hommes et de son directeur Masao 
Yoshida est remarquable. Ils sont lâchés par les auto-
rités qui ne prennent pas la mesure de l’ampleur des 
dégâts. C’est une course contre la montre vouée à 
l’échec. Très belle BD toute en nuance de bleu/gris.

Le petit chaperon rouge, 
Xavier Deneu | Éditions Milan

Xavier Deneux revisite le petit chaperon rouge.

Simplicité des dessins : d’une manche rouge surgit 
une main, celle du petit chaperon rouge. Les autres 
personnages sont suggérés par des graphismes très 
simples. C’est toute la force de ce livre.

Chaque page a sa propre couleur qui donne de l’in-
tensité au texte.
Les dessins laissent une large place à l’imagination 
de l’enfant.

Mais comment fini l’histoire :
le petit chaperon rouge ? les chasseurs ? le loup ? qui 
mange qui ?

Le stradivarius de Gœbbels
de Yoann Iacono | Éditions 
Slatkine &CIE

VIE ÉCONOMIQUE CULTURE
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Les refuges LPO visent à sanctua-
riser un espace naturel en mettant 
en œuvre un plan de gestion éco-
logique en vue d’améliorer la biodi-
versité sur une zone définie. 

C’est à Portivy, en contrebas de la 
fontaine de Lotivy et sur la zone 
humide de Kerbourgnec que la 
commune, en association avec 
la LPO, a débuté l’expérimenta-
tion à vocation pédagogique et 
scientifique.

Plusieurs inventaires de la faune et 
de la flore seront réalisés au cours 
de l’année. Ces passages corres-
pondent au rythme de la nature.

C’est au printemps que les natu-
ralistes identifient les oiseaux à 
vue mais aussi et surtout par leurs 
chants.  

C’est la raison pour laquelle le pre-
mier recensement s’effectue durant 
la période de nidification des 

oiseaux, bien plus enclins à chanter 
durant cette saison.
Au contraire, les insectes seront 
répertoriés en été juste après la 
période larvaire.

Les données récoltées sur une 
année permettront de dresser un 
diagnostic synthétisant l’ensemble 
des connaissances acquises sur les 
sites et d’adapter le plan de gestion 
en fonction des nouvelles orienta-
tions émises par la LPO.

La Commune de Saint-Pierre 
Quiberon s’engage d’ores et déjà 
à respecter l’équilibre écologique 
de ses aires de protection. Dans 
ce cadre, les agents du service des 
espaces verts ont suivi une forma-
tion de gestion paysagère plus 
respectueuse de l’environnement 
bannissant les produits phytosani-
taires, privilégiant le fauchage tardif 
et taillant les haies en fonction des 
périodes de nidification.

La tonte traditionnelle tend à 
réduire à néant certains lieux de 
prolifération de la vie naturelle.

Le temps de germination d’une 
graine en plante mature est inter-
rompu par les fauches répétées. 
Et c’est tout un éco - système qui 
s’écroule. La survie des insectes 
butineurs, des oiseaux et des petits 
animaux dépend de la flore pour 
leurs habitats et leurs nourritures.

Par opposition, le fauchage tardif 
est une méthode de gestion éco-
logique qui consiste à tondre une 
à deux fois par an en respectant le 
cycle naturel de la faune et de la 
flore ou à enherber certaines zones 
afin de préserver la biodiversité.

En effet, les plantes sauvages ont 
la possibilité d’effectuer leur cycle, 
de grainer et de se reproduire. Les 
niches écologiques sont ainsi réser-
vées permettant la reproduction de 
la faune et de la flore.

Une réflexion approfondie sur cette 
technique de fauchage est d’ores et 
déjà entreprise avec notre service 
«Espaces verts» et sera développée 
à plus grande échelle pour les sai-
sons à venir.

Création de 
2 sanctuaires LPO*
*Ligue de protection des oiseaux

Pour sensibiliser et mobi-
liser les publics, protéger 
les espèces, développer les 
espaces naturels.

Ligue de protection des 
oiseaux du Morbihan
https://www.morbihan.lpo.fr/

ENVIRONNEMENT

Le fauchage 
tardif
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Le littoral de la commune de 
Saint-Pierre Quiberon est sou-
mis à un phénomène naturel 
d’érosion qui se manifeste 
généralement à l’occasion 
des tempêtes hivernales, 
conjuguées à de forts coeffi-
cients de marée. 

Ce ne sont pas moins de 90 empla-
cements du camping municipal de 
Penthièvre, à Saint-Pierre Quiberon 
qui ont été supprimés pour per-
mettre à la dune de mieux résister 
à l’érosion.

Sur ce site, les passages répétés ont 
contribué à l’arasement du lieu et à 
la destruction de la biodiversité.

Or, lorsque le front dunaire est 
dégradé les risques de submersion 
marine sont plus élevés.

Face à ce danger, la municipalité 
de Saint-Pierre Quiberon, en lien 
avec le syndicat mixte du Grand Site 
Gâvres-Quiberon a pris le parti de 
s’appuyer sur la restauration de ces 
écosystèmes pour limiter les risques 
littoraux. 

Les végétaux permettent de piéger 
et de stocker le sable transporté 
par le vent et leurs racines main-
tiennent la dune en place. Lors 
d’une tempête les dunes servent à 
la fois de rempart contre l’assaut des 
vagues et de stock de sable pour 

Sauvegarde 
du trait de 
Côte à 
Penthièvre

Marcher sur des œufs

COMPOSER AVEC LA NATURE

TOUS RESPONSABLES 

Les Gravelots à collier inter-
rompu, Grands gravelots, 
Sternes naines, Huîtriers-pies 
et autres oiseaux du bord de 
mer se reproduisent sur notre 
littoral.
 
En s’installant sur des zones fréquen-
tées par le public, ces espèces vulné-
rables se mettent en danger : 
œufs écrasés, nichées piétinées, 
poussins séparés de leurs parents, 
voire dévorés par les chiens non 
tenus en laisse.

Afin d’éviter une hécatombe, nous 
vous invitons au respect de la faune 
sauvage en suivant ces quelques 
recommandations :

compenser celui qui est emporté 
par la mer. 
Ainsi, elles limitent l’érosion des 
plages en les réalimentant en sable.

Au total, 1 600 m linéaires de clôture 
ont été posés : des poteaux en châ-
taigner et du bi-fil, dégageant des 
aires de protection et de dévelop-
pement pour une faune et une flore 
diversifiées. 

Trois accès à la plage ont été conser-
vés et réaménagés.

Une campagne d’arrachage des 
plantes invasives a également été 
menée par les services techniques 
en collaboration avec les agents 
du syndicat mixte pour favoriser le 
développement et la protection des 
espèces locales.

Ces aménagements s’inscrivent 
dans un ensemble plus vaste com-
prenant également le secteur des 
Sables Blancs à Plouharnel. 

• Vérifiez que l’accès au site du litto-
ral où vous souhaitez vous rendre est 
autorisé. 
• Restez sur les sentiers balisés.
• Tenez strictement votre chien en 
laisse*. 
• Evitez de fréquenter le haut de 
plage, les dunes de sable ou végéta-
lisées en arrière-littoral.
• Evitez les zones balisées par une 
signalétique.
• Si vous voyez un oiseau posé au sol 
qui vous semble blessé ou pousse 
des cris répétés, éloignez-vous au 
plus vite car il s’agit de la manœuvre 
d’un oiseau adulte destinée à vous 
tenir à distance du nid ou une 
alarme indiquant la présence d’un 
nid ou de poussins.

ENVIRONNEMENT ENVIRONNEMENT

Crédit photo @ Yaouenn SABOT

*Les chiens, même tenus en laisse, sont interdits sur toutes les plages de la commune, (excepté la plage du Lizeau), du 15 mars au  
30 septembre. Arrêté municipal du 01/06/2021.

Le coût global est de 25 000 €, 
pris en charge par le Syndicat mixte 
du Grand Site Gâvres-Quiberon 
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La Communauté de 
Communes Auray Quiberon 
Terre Atlantique
finalise un véritable projet de 
territoire 2021-2026 partagé.

En début du mandat, les élus d’Au-
ray Quiberon Terre Atlantique ont 
souhaité se donner le temps et 
les moyens de définir un projet de 
développement partagé. 

Projet de territoire 
2021-2026 partagé

5 GRANDS DÉFIS À 
RELEVER

Aussi, entre septembre 2020 et 
mars 2021, les élus ont, sous la 
forme de 6 séminaires et de 25 ate-
liers, en présentiel puis à distance, 
échangé collectivement et précisé, 
dans ce contexte inédit et incer-
tain 5 grands enjeux auxquels la 
Communauté de Communes doit 
répondre :

Préserver l’environnement et 
valoriser les ressources.

 Soutenir l’économie au plus 
près des acteurs.

 Aménager le territoire en 
veillant aux équilibres.

Capitaliser sur la qualité de 
vie, le bien-être et les liens 

sociaux.

Mobiliser les ressources des 
collectivités au service d’une 

action publique efficace.

18 PRIORITÉS 
POLITIQUES

C’est sur cette base que les élus 
communautaires ont débattu afin 
de parvenir à un projet coconstruit 
autour de « ce qui unit » les 24 
communes, décliné en 18 priorités 
politiques partagées, propres aux 
compétences exercées par Auray 
Quiberon Terre Atlantique : 

• habitat, 
• économie, 
• tourisme, 
• mobilité, 
• déchets, 
• eau potable, 
• assainissement, 
• énergie, climat, 
• environnement, 
• sport,
• jeunesse, 
• culture… 

PLUS DE 200 
CONTRIBUTIONS 
DES HABITANTS

Ce projet a été soumis à l’avis du 
public du 8 avril au 8 mai dernier. 
La Communauté de Communes 
a ensuite traité et considéré l’en-
semble des 207 contributions qui 
ont permis de préciser la feuille de 
route avant un vote officiel durant le 
Conseil Communautaire du 11 juin.

Un cap et un cadre pour l’ensemble 
des actions futures.

Ce projet de territoire constitue le 
cadre dans lequel s’inscriront l’en-
semble des actions concrètes élabo-
rées et déclinées, dans les semaines, 
mois et années à venir, avec les par-
tenaires institutionnels, associatifs 
et économiques du territoire.

Ainsi, ils travaillent depuis sep-
tembre dernier à la construction 
d’un projet politique qui vise à 
répondre aux nombreux défis que 
le territoire doit relever. Formalisées 
au sein d’un projet de territoire 
pour les 6 prochaines années, les 18 
grandes priorités politiques ont fait 
l’objet d’une présentation auprès 
du grand public et de la société 
civile, invités à contribuer, pour 
une approbation lors du Conseil 
Communautaire du 11 juin 2021.

Un projet autour de « ce qui 
nous unit ».
En effet, alors que les élus munici-
paux constituent des équipes et 
un programme en amont des élec-
tions, c’est seulement après l’instal-
lation des équipes en mairie que 
les 57 élus communautaires issus 
des 24 communes se rencontrent, 
apprennent à se connaitre, à tra-
vailler ensemble et à bâtir un projet 
commun pour le territoire.

Plus d’info
Retrouvez le projet de territoire 
2021-2026 sur le site internet de la 
Communauté de Communes

        www.auray-quiberon.fr
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Du 20/07 au 25/07/2021, 
du 12/08 au 19/08/2021 et lors des
journées du patrimoine les 18 et 
19 septembre 2021
GÉOGRAPHIE ET PRESQU’ÎLE : 
UNE BELLE HISTOIRE 
1566 – 1883
DE DOMINIQUE HILLION
Centre Culturel – 1er étage 
Salle espace bar
De 10h à 12 h et 17h à 19h

Au cours des siècles l’intérêt pour la 
presqu’île de Quiberon et son envi-
ronnement maritime a perduré. Sa 
baie aux eaux profondes et abritée 
des vents dominants en fit un abri 
pour de nombreux vaisseaux, voire 
des escadres. 

Cet environnement poissonneux 
associé à un sol fertile vit se déve-
lopper une flotte de pêche mais 
également une flotte de caboteurs. 
Cette richesse mais aussi ses côtes 
orientales propices à des débarque-
ments furent, au cours des siècles, 
des objectifs non seulement pour 
des pays étrangers mais aussi enne-
mis. C’est pourquoi, dès le XVII° 
siècle, les dirigeants français durent 
défendre cet accès facile au pays. 

C’est en cheminant à travers une 
trentaine de cartes anciennes que 
tous ces sujets seront développés.

EXPOSITION MARCHÉ DE L’ARTCONTE

CONFÉRENCE

MUSIQUE

MÉDIATHÈQUE

Jusqu’au 26 septembre
LE PAYS D’AURAY, D’ARMOR 
EN ARGOAT
DE JEAN-MICHEL SOTTO
Au cours d’une balade, venez décou-
vrir en famille une quinzaine de 
photographies de l’exposition « Le 
Pays d’Auray, d’Armor en Argoat » de 
Jean-Michel Sotto. 
Exposition en extérieur où les pho-
tos sont éditées en grand format. 

À voir promenade Tabarly (Port 
d’Orange), plage de Kerhostin (au 
bout de la place Maufra) et place 
Neptune (Penthièvre).

Jean Michel Sotto, auteur et pho-
tographe professionnel, sillonne 
la Bretagne depuis une trentaine 
d’années avec un souci du détail 
et de la lumière qui n’échappe pas 
à son objectif. Il revisite des lieux 
incontournables du littoral
 LES CONCERTS DES MARDIS

Place du marché, 21h
(Sous réserve des mesures gouver-
nementales en vigueur liées à la 
crise sanitaire Covid-19)

• 20 juillet 
PANIK
Musique bretonne, celtique et 
chants irlandais

• 27 juillet 
JACKS’ & ’JILLS SWING BAND
Grands standards swing américains 
des années 20 aux années 30

• 03 août 
OVERSEA
Trio Folk

• 17 août 
ROCKPRIOL
Répertoire Rock, Pop et Latino et 
reprises de tubes indémodables

Vendredi 23 juillet
FOIRE AUX LIVRES
9h à 12h30

Ventes de livres d’occasion devant la 
médiathèque. 
Venez dénicher, fouiller, chercher le 
trésor de vos rêves !

Samedi 24 juillet
QUAI DES ÉCRIVAINS
De 14h30 à 20h, 
Port d’Orange. 
Accès libre
Organisé par la médiathèque en 
partenariat avec la librairie de 
Port Maria

Cette rencontre littéraire, placée 
sous le signe de la bonne humeur 
et des vacances, aura lieu en plein 
air, face à la mer, sur le quai du 
Port d’Orange. Elle réunira près de 
20 auteurs de littérature adulte et 
jeunesse. 

Pour cette nouvelle édition, l’objec-
tif reste le même : proposer, dans un 
cadre idyllique, un vrai rendez-vous 
littéraire, à proximité des plages, 
une rencontre exceptionnelle entre 
auteurs et lecteurs pour associer 
plaisir de lecture et promotion du 
livre et des auteurs. 

La manifestation est inscrite à l’opé-
ration ‘’Partir en livre’’ soutenue par 
le Ministère de la Culture. 

La médiathèque et la municipa-
lité de Saint-Pierre Quiberon sont 
les « maîtres d’œuvre » de cet évé-
nement, la librairie de Port Maria 
apportant son expertise profession-
nelle et son réseau, tissé au fil des 
années par des relations pérennes 
avec les éditeurs du monde littéraire.

Mercredi 21 juillet
LES PETITS FORMATS DU 
PORT D’ORANGE 
De 10h à 19h au Port d’Orange, 
par l’association APIQ.

21 juillet, 04 et 11 août 
LA NUIT DU CONTE
les mercredis à 21h,
aux alignements de Kerbourgnec 
par l’association Histoires de Mots

Mercredi 28 Juillet
CONFÉRENCE SUR 
SHAKESPEARE 
« COMMENT ÉCLAIRCIR LES 
MYSTÈRES AUTOUR DU PER-
SONNAGE » 
PAR JOËL HILLION, 
21h, Centre Culturel

Vendredi 06 août
LES VOIX DES CAIRNS (CHORALE) 
18h et 20h aux alignements de 
Kerbourgnec. 
Mini-concert, tous les ¼ d’heure, 
de musique classique et création 
avec dispositif électro-acoustique 
et informatique pour une spatialisa-
tion sonore en temps réel.

INTERCOMMUNALITÉ AGENDA
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Chères  Saint-Pierroises,
Chers Saint-Pierrois,

Après 28 années passées  dans 
notre belle commune, j’ai pris la 
décision de la quitter quelques  
mois après  le décès de mon époux, 
victime du Covid-19 en mars 2020.

Rejoindre ma petite famille proche, 
dans la région de Saint-Nazaire, 
m’a semblé raisonnable même si 
ce n’est pas sans regrets et nostal-
gie que je tourne une page impor-
tante de ma vie et de celle avec 
Jean-Claude qui a été à mes côtés 
pendant près de 53 ans.

Je vis maintenant sur une autre 
presqu’île, que l’on nomme 
presqu’île guérandaise, région 
aussi de ma naissance.

Dès 1992, lors de notre arrivée à 
Saint Pierre Quiberon, pour y vivre 
enfin à l’année, j’ai pris des engage-
ments associatifs et à suivre muni-
cipaux, dans la continuité de ceux 
pris en Touraine, où nous avions 
vécu les 13 années précédentes.

D’abord en 1995 et surtout en 2001 
et 2008, par votre vote majoritaire 
vous m’avez fait confiance pour 
prendre les rênes de la commune 
et pendant 13 ans, avec les deux 
équipes qui m’ont accompagnée, 
et l’investissement du personnel 
municipal, nous avons au mieux 
œuvré pour votre bien-être et le 
devenir de la commune, même si 
tout ne peut jamais être parfait.

En 2014, j’avais décidé de « poser 
mon sac à terre » afin de profiter un 
peu plus de ma famille et prémo-
nition ?...les six années qui ont suivi 
m’ont permis de le faire.

En 2020, avec une nouvelle équipe 
que vous avez majoritairement 
élue,  j’ai apporté ma pierre à l’édi-
fice pour son élection, avec bien 
évidemment le souhait de conti-
nuer à travailler à ses côtés, bien 
que n’ayant pas souhaité prendre 
de poste à responsabilités.

Malheureusement, tout à été 
remis en question… C’est logique-
ment que je viens de démissionner 
de mes fonctions de conseillère 
municipale.

De temps en temps, je reviendrai 
à Saint-Pierre Quiberon, pour y 
retrouver tous mes bons souvenirs 
et tout ce que j’ai vécu avec vous…
 
Si j’ai beaucoup donné, j’ai éga-
lement  beaucoup reçu ;  je vous 
remercie sincèrement de tout ce 
que vous m’avez apporté.

Je souhaite maintenant bon vent 
à mes collègues et ami.es pour la 
gestion municipale qui ne sera pas 
toujours de tout repos, mais je leur 
ai fait confiance en m’engageant 
à leurs côtés et je ne doute pas 
qu’ils feront tout ce qui sera pos-
sible pour cette belle commune 
de Saint-Pierre Quiberon.  Et que 
mes quatre collègues minoritaires 
les accompagneront  dans le rôle 
d’une minorité constructive.

Au revoir à toutes et à tous 
et encore… MERCI. 

    
Geneviève MARCHAND

                                                        
 Maire honoraire 

de Saint Pierre Quiberon
Chevalier de l’Ordre 
National du Mérite

Geneviève 
MARCHAND

AU REVOIR ET MERCI

PORTRAITS



~ page  27 ~

LIBRE EXPRESSION

Comment est née votre passion 
pour la voile ?
Je suis issu d’une famille de marins. 
Mon grand-père était pêcheur 
amateur à Kerbourgnec, mon père 
skipper. Il a énormément navigué, 
en équipe de France de Tornado, 
il a également été barreur pour 
Bruno Perron sur les records de 
l’Atlantique. Avec ma mère, ils ont 
organisé des trophées de mono-
coque dans la baie de Quiberon et 
à Larmor-plage. Ils ont réalisé plu-
sieurs projets sur le territoire.
J’ai commencé la pratique de la voile 
très tôt au jardin des mers à la SRSP 
à Saint-Pierre Quiberon et égale-
ment dans le cadre scolaire. J’ai 
aussi eu le privilège de partir un an 
en famille sur un vieux bateau. Mais 
je n’étais pas parti pour une carrière 
nautique. Les sciences politiques 
m’intéressaient. J’ai commencé 
un Master en relations internatio-
nales et stratégie politique. Puis je 
me suis rendu compte que la mer 
me manquait, la philosophie de la 
chose me manquait. La vie urbaine 
ne me correspondait pas. Le retour 
à Saint-Pierre et à la mer s’est vite 
imposé comme une évidence.
Aussi, j’ai passé mon Yachtmaster 
(brevet de navigation sans limite 
des côtes), et réalisé des miles en 
convoyage. J’ai notamment navi-
gué pour Jean-Pierre Dick qui a fait 
plusieurs fois le Vendée Globe.

Comment est né votre projet de 
participer à la Route du Rhum ?
Ma famille est conservatrice du 
patrimoine maritime de la course 
au large. Le projet est né il y a envi-
ron un an, lorsque nous avons 
récupéré le Moxie. C’est un des pre-
miers multicoques à gagner une 

ROUTE DU RHUM

transatlantique : il a gagné L’OSTAR 
en 1980, et a battu le record d’Alain 
Colas. Le bateau était abandonné 
au sec dans le sud à Toulon. On est 
descendu le voir avec mon père et 
on est tout de suite tombé amou-
reux de ce bateau par son histoire.
C’est autour de la restauration du 
Moxie que s’est constituée l’équipe 
du Moxy sailing : mon père Hervé 
Lurton, Christophe Desfossé, et 
Ronan de Kersauzon. Tous sont 
d’éminents marins, il y a une his-
toire de transmission. L’aventure 
humaine est aussi belle que l’aven-
ture sportive.

Ne craignez-vous pas d’être 
moins performant que vos 
concurrents en naviguant sur un 
bateau d’intérêt patrimonial ?
Ce n’est pas la même course. Le 
bateau est certes dépassé, mais 
il reste rapide. Et surtout, il y a la 
recherche et le développement. On 
essaie d’améliorer le bateau sans 
dénaturer ce qu’il est au niveau du 
patrimoine. Allier l’historique et le 
sportif. 
On récupère pas mal de choses qui 
sont à la fois performantes et issues 
de l’économie circulaire. Pour des 
coûts budgétaires, pour l’amour du 
fait main et parce que ça nous plaît 
d’utiliser des matériaux ayant déjà 
une histoire. Notre nouvelle dérive 
connait déjà la route, elle a déjà fait 
la route du rhum, elle l’a déjà gagné 
dans la catégorie de Moxie. 
On réalise nous même beaucoup 
de pièces, on fait travailler des gens 
locaux, et on favorise le recondition-
nement de matériels. Nous avons 
sur ce principe légué nos vieilles 
voiles inutilisables en course, à un 
projet maritime méritant.

Quels sont vos objectifs pour la 
Route du Rhum ?
Gagner n’est pas l’objectif premier. 
On est tributaire de la mécanique et 
du bateau. Ce serait présomptueux 
de vouloir une place particulière.

J’essaie d’être humble. L’objectif 
est d’amener le bateau à l’arrivée. 
Je suis plutôt dans l’optique des 
pionniers de la course au large, de 
la voile en multicoque c’est à dire 
de donner tout ce qu’on peut : de 
ramener le bateau à tout prix. Parce 
qu’en fait, c’est cela un marin. Un 
marin, c’est quelqu’un qui, avant 
tout, prend soin de son bateau, car 
une fois que l’on est sur l’eau, il n’y a 
que lui qui prend soin de nous

Thomas 
Lurton 
à la barre

moxisailing.bzh

Moxie Sailing

Thomas Lurton est un jeune 
skippeur Saint-Pierrois de 23 
ans.  Il sera au départ de la 
Route du Rhum 2022 à bord 
de Moxie, célèbre trimaran 
chargé d’histoires.

DEVENEZ 
PARTENAIRE DE LA 

LÉGENDE MOXIE

Sponsoriser Moxie c’est une 
visibilité en course, au port, 
dans les médias...

Soutenir Moxie c’est soutenir 
un voilier de course et deve-
nir le conservateur d’une 
histoire, celle de la course 
au large et celle des grands 
aventuriers comme Colas, 
Weld, Tabarly.

PORTRAITS PAROLES  DE ST- PIERROIS

Crédit photo @ Thomas Lurton
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Le Conseil
Municipal
des Enfants
(CME)

Gaston Dheere Gardahaut 
(Maire – école Eric Tabarly), 

Antonin Delestre 
(Adjoint – école St Joseph de Keraude), 

Lissandre Landoas Sanchez 
(Adjointe – école Eric Tabarly), 

Inès Dufour, 

Félix Duchatelet, 

Nina Godard Sicallac, 

Malou Hervé, 

Gaspard Colas, 

Victor Cassin, 

Eliaz Rio-Bourvellec, 

Célia Bineau, 

Rose Bruneau.

Le Conseil Municipal des 
Enfants a été élu le 9 février 
dernier à l’issue d’une 
campagne réalisée 
dans nos 2 écoles. 

Le Conseil Municipal des Enfants 
de Saint-Pierre-Quiberon s’est réuni 
pour la première fois le mardi 9 
février.
Après une petite campagne élec-
torale, chaque élève du CE2 au 
CM2 a pu voter pour un garçon 
et une fille. Les élections se sont 
déroulées de la même manière 
que chaque élection traditionnelle : 
bulletin, enveloppe, dépouillement, 
procès-verbal. 

A l’issue de l’élection, l’assemblée 
composée de 12 jeunes, garçons et 
filles, des 2 écoles, a élu ses repré-
sentants : 

Gaston Dheere-Gardahaut « mini-
maire », et Lissandre Landous-
Sanchez et Antonin Delestre 
comme adjoints. 

La cérémonie s’est poursuivie par 
le discours de Mme Le Maire et la 
remise d’une écharpe tricolore à 
chacun des nouveaux élus. 
Le 16 mars, le CME s’est réuni pour 
échanger sur les priorités de leur 
mandat. Il en est ressorti les thèmes 
suivants : 

- La sécurité routière : les pistes 
cyclables, sujet très important pour 
le groupe.
- Les équipements sportifs et de 
loisirs : propositions d’animations 
sur le body-board, le stand up 
paddle et le kayak de mer
- Les gestes écocitoyens : le net-
toyage et la propreté des plages 
sont les premières préoccupations 
des membres de la commission.

LES MENBRES

La réunion du 18 mai à, quant à elle, 
permis d’approfondir ces théma-
tiques et de dessiner des projets 
concrets.

En ce qui concerne la sécurité rou-
tière, la dangerosité de certains car-
refours et passages non sécurisés 
pour les piétons a été soulignée.  
Une carte identifiant ces zones a 
donc été établie et mise en paral-
lèle avec des trajets alternatifs pri-
vilégiant les petits chemins, et les 
raccourcis pour une circulation 
sécurisée des vélos et des piétons.

Sur la thématique « équipements 
sportifs et loisirs » les enfants envi-
sagent l’Installation d’une horloge à 
marée dans le centre bourg et une 
visite de la SPA (Société Protectrice 
des animaux).

Pour les Journées du Patrimoine 
en septembre, les enfants se pro-
posent de devenir guides sur les 
lieux à valeur patrimoniale de Saint-
Pierre Quiberon.

Enfin, pour la partie « gestes éco-
citoyens », les enfants ont proposé 
des nettoyages des plages durant 
les mois de juillet et d’août avec la 
participation des vacanciers. Deux 
sessions sont déjà prévues le 15 juil-
let à 10h, plage du Poulperneau, et 
le 9 août plage de Kermahé à 10h 
également. Ces opérations auront 
pour but de sympathiser avec les 
estivants et les sensibiliser sur les 
problèmes de pollution marine. 

Les enfants seront acteurs tout au 
long de ces démarches.

DÉMOCRATIE
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Le collège
des Sages
L’installation du Collège 
des Sages s’est faite le 30 
mars 2021 par Madame 
DOYEN (Maire) et Monsieur 
CHEVALIER (élu référent) 
dans la salle du Centre 
Culturel, qui sera mise à la 
disposition des Sages pour 
leurs futures réunions.

Après distribution et lecture 
du règlement de l’assemblée, 
Monsieur CHEVALIER a précisé le 
rôle de chacun au sein du groupe, 
et a procédé à la présentation des 
différents membres.

L’objet de ce groupe est de per-
mettre une communication 
entre les quartiers et les villages 
de la commune, d’apporter une 
réflexion sur des sujets proposés 
par la municipalité ou sur des sujets 
choisis et proposés par le groupe 
ou encore par le Conseil Municipal 
des Enfants. Madame DOYEN a, en 
effet, suggéré un rapprochement 
afin de connaître leurs attentes, 
projets ou désirs.

Le Collège des Sages est une ins-
tance autonome qui se réunira au 
moins une fois par trimestre hors 
contexte municipal. Une fois par an 
Madame le Maire sera invitée pour 
échanger sur les travaux du groupe.

Le Collège des Sages pourra créer 
des commissions de travail com-
parables à celles de l’équipe muni-
cipale. Lorsqu’il réfléchira sur un 
thème, le Collège pourra s’il le 
souhaite, inviter l’élu référent de la 
même commission pour échanger.
Après la présentation de différents 
projets de chantiers en étude pour 
la commune par Madame le Maire, 
les membres du Collège ont pu 

DÉMOCRATIE PARTICIPATIVE

s’exprimer sur leur choix de se pré-
senter et s’engager pour une res-
ponsabilité au sein du groupe.

Lors du vote à main levée (choix des 
Sages), deux secrétaires, Madame 
Françoise LIVORY et  Madame Marie-
Pierre MARIAGE ont été nommées.

La première réunion de travail s’est 
tenue le 20 avril 2021, la mise en 
place des commissions de travail a 
eu lieu, un ou une responsable du 
Collège des Sages sera nommé(e) 
après les vacances.

Françoise Livory, 
Monique Le Lamer, 
Danielle Ulloa, 
Nadine Gardahaut, 
Laurence Perchot, 
Christine Quer, 
Sylvie Bihan-Poudec, 
Marie-Pierre Mariage, 
Bernard Perotin, 
Jean-Louis Robert, 
Serge Gendry, 
Tugdual Collin, 
Jean-Pierre Adam, 
Jacques Champenois, 
Jean-Claude Gillard, 
Christian Fortune, 
Alain Pierre.

DÉMOCRATIE DÉMOCRATIE 

Le 4 juin dernier, Madame le Maire 
et l’adjoint aux affaires sociales ont 
réuni les différents délégués de 
quartiers et villages afin de faire 
connaissance. Ils seront les relais 
privilégiés entre la population et 
les élus.

Afin de partager avec eux vos sug-
gestions ou remarques, les coor-
données de ceux-ci ainsi que le 
découpage de la commune sont 
accessibles sur le site internet de la 
commune.

Contact : 
monvillage@saintpierrequiberon.fr

Référents 
de quartiers 
et villages
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DÉFI

Enseignement 
bilingue

BRETON

Du breton, on n’en entend 
guère à Saint-Pierre ; même 
plus les « gachte » et autres 
jurons, pas plus qu’on n’en-
tend, en français, le fort accent 
de la presqu’île d’antan. 

Les dernières occasions où l’on 
pouvait l’entendre étaient lors des 
travaux des champs, plutôt sur le 
continent. 

Il reste pourtant quelques locutrices 
et locuteurs d’un âge respectable 
dont ce fût la langue de commu-
nication quotidienne qui ne la 
pratiquent plus qu’à de très rares 
occasions ; il reste aussi leurs des-
cendants directs qui peuvent 
encore reproduire quelques-unes 
des admonestations fleuries qu’ils 
recevaient dans leur jeunesse.

Pourtant, le breton est bien présent 
sur le territoire, au moins dans la 
toponymie : de la pointe de la côte 
(Beg-en-Aud) au rocher noir (Rohu). 

Sans oublier les noms des lieux-dits 
enfouis dans la description des par-
celles au cadastre (523 noms sur la 
commune, l’immense majorité pro-
venant du breton) : Er Goh Hent ; 
Park er Velin ou Pen en Ty Bras…

Depuis 40 ans, les langues régio-
nales ont développé des réseaux 
d’enseignement, privés, publics, 
bilingues, en immersion. Ce prin-
temps, elles ont été soumises à une 
douche écossaise assez rude : 

• dans un premier temps, la loi dite 
Molac, rendait obligatoire le finan-
cement du forfait scolaire au béné-
fice de l’enseignement bilingue 
privé sous contrat (en clair, en 
Bretagne, les écoles Diwan) par les 
communes qui n’en ont pas sur leur 
territoire. 
Plus anecdotique, mais très sym-
bolique, la loi rendait légal l’usage 
du tilde à l’état-civil (le feuilleton de 
l’affaire Fañch …) La loi est passée 
avec une majorité transpartisane, 
les groupes politiques étant divisés 
sur le sujet.

• ces deux dispositions ont été 
réduites à néant par le Conseil 
constitutionnel qui les considère 
comme contraires à la constitution, 
provoquant un véritable électro-
choc en Bretagne, tant pour le bre-
ton que pour le gallo, ainsi que dans 
les régions où sont parlées d’autres 
langues minoritaires.
La vague de l’enseignement 
bilingue n’a que peu atteint notre 
commune et si certains élèves des 
écoles peuvent bénéficier d’une ini-
tiation à la langue bretonne, il faut 
sortir de la presqu’île pour bénéfi-
cier d’un enseignement bilingue en 
immersion. 

Peut-être, au vu des événements 
récents, faudra-t-il sortir de France 
pour y avoir accès…

Un défi à relever ?

Ral a wezh e klever komz 
brezhoneg e St-Per ; na mem 
gerioù 'vel « gast » hag an 
touiadelloù arall. Ne glever ket 
muioc'h àr galleg an dud, 'vel 
ma veze klevet a-gent, pouez-
mouezh kreñv ar ragenez. An 
digarezioù nemete d'er c'hle-
vet c'hoazh a oa da geñver al 
labourioù er parkeier, hag àr 
an douar bras kentoc'h. 

Neoazh e chom c'hoazh brezhone-
gerion a-vihanik, tud kozh-mat hag 
a oa ar brezhoneg o farlant pemde-
ziek ; n'eo ket gwall lies e reont getañ 
ken. O diskennidi, int, a zo c'hoazh 
katapl da zistag ar gerioù a zae get 
o zud pa glevent o fegement gete.

Koulskoude emañ merch ar brezho-
neg spis da welet er vro, en toponi-
miezh da vihanañ : Beg-en-Aod, ar 
Roc'h-Du. Hep ankouaat anvioù 
ar c'hêriadennoù a adkaver o rou-
doù e-barzh kaier marilh an doua-
roùier er c'hadastr kozh (523 anv 
evit ar gumun é tonet, evit al lodenn 

vrasañ anezhe, ag ar brezhoneg) : Er 
Goh hent ; Park er Velin pe Pen en 
Ty Bras...

A-c'houde 40 vlez emañ bet roet 
lañs da gelenn ar yezhoù-rannvro er 
skolioù publik ha prevez ; savet 'zo 
bet hentadoù divyezhek ha re dre 
soubidigezh. An nevez-hañv-mañ 
n'eo ket bet ur prantad gwall  blaen 
evite.

• Da gentañ-rac'h, a-drugarez da 
lezenn Molac, e vehe bet rediet ar 
c'humunioù hep hentad divyezhek 
da baeiñ ar skodennoù-skol dleet 
evit ar vugale é taremprediñ hen-
tenn ur gumun arall; ha kement-se 
evit ar skolioù publik hag ar skolioù 
prevez dindan kevrad (Diwan hag 
ar skolioù katolik e Breizh). Un draig 
c'hoazh, dister marse met arouezius 
neoazh : hervez al lezenn e vehe 
bet aotreet implij an tilde e dielloù 
marilh ar boblañs (istor ar Fañch 
daet da vout mil anavet...). Votet 
e oa bet al lezenn get ur brasañ 
niver é tonet a bep kostezenn poli-
tikel (disemglev a oa e diabarzh ar 
strolladoù).

• Mard eo bet asantet d'ar poent 
kentañ get ar C'huzul bonreizhel, 
an eil avat a zo bet evel  kontrel d'ar 
vonreizh ha skarzhet. Oc'hpenn 
kement-se en deus lâret ar C'huzul 
ne oa ket tu naket, atav evit ar mem 
abeg, asantiñ d'ar c'helenn dre sou-
bidigezh ; da lâret eo : sistem Diwan 
a zo er-maez ag al lezenn ! ... 
An diviz-se a zo bet un taol kurun 
e Breizh, kement evit ar gallaoueg 
eget evit ar brezhoneg, hag en holl 
rannvroioù lec'h ma komzer yezhoù 
minorelaet arall.

Gwagenn ar c'helenn divyezhek 
nend eo ket daet pe kazi atav 
betek hor c'humun ; ma vez roet un 
tañva ag ar brezhoneg d'un nebeut 
bugale, emañ ret kuitaat ar ragenez 
a-benn kavout un hentad divyezhek 
pe dre soubidigezh.

Ha perak pas stagiñ geti ?
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POUR NOUS CE SERA SAINT-PIERRE 
QUIBERON AVANT TOUT !

Élus depuis maintenant 1 an, assistant à toutes les 
commissions municipales et autres groupes de tra-
vail, nous sommes pleinement engagés dans la 
tâche qui nous a été confiée. Ainsi nous avons une 
vision globale des enjeux de la commune pour les 5 
ans à venir.

Comme nous l’avons déjà précisé nous voulons incar-
ner une minorité constructive ne pratiquant pas l’op-
position systématique. Nous abordons chaque sujet, 
chaque dossier avec pragmatisme, sans a priori, avec 
bienveillance et notre seul souci est l’intérêt collectif.

Certes nous sommes une minorité, pour autant la 
discussion avec la majorité est possible et ce point 
est important. En effet nous habitons une commune 
de 2000 habitants avec des enjeux forts et des res-
sources limitées, nous avons décidé de ne pas tenir 
compte des rancœurs passées, des rivalités histo-
riques et de nous investir totalement !

Alors Oui ! Nous avons voté l’augmentation de la taxe 
foncière (3,93%) parce que la commune en a besoin 
et que profiter des évolutions fiscales du moment est 
une bonne opportunité.

Alors Oui ! Nous avons soutenu la majorité munici-
pale dans le budget primitif présenté au dernier 
conseil municipal. Parce que nous voulons avoir voix 
au chapitre dans sa mise en œuvre. 

Nous vous invitons à consulter nos publications qui 
vont être maintenant plus régulières sur “spqavant-
tout.webnode.fr“ pour suivre nos positions sur les 
sujets d’actualités de notre commune. 

Des projets importants sont envisagés vous pouvez 
nous faire confiance : 
Engagement, Écoute, Bienveillance mais Vigilance !

Florence BERTHO
Maxime LE PADELLEC 

www.spqavanttout.webnode.frMarine JOZAN, 
Paul RENAUD.

ensemblepoursp56@gmail.com

Saint-Pierre 
Quiberon 
avant tout

Ensemble
pour
Saint-Pierre

LE RÔLE DE L’OPPOSITION : 
VIGILANCE, QUESTIONNEMENT, ALERTE. 

Elus de l’opposition, nous veillons à la transparence 
de l’action politique de la majorité.
Le maire et les adjoints ne sont pas des « super élus » et 
doivent travailler en concertation et en transparence 
avec tous les élus, par le biais d’un travail collaboratif 
et d’échanges au sein des commissions municipales.
Depuis que la nouvelle équipe est en place, ce travail 
n’a pas lieu !

Pas de convocations régulières des commissions 
importantes (grands projets, travaux…), absence de 
compte rendus, les commissions se réduisent à être 
informés des décisions prises en amont par un  petit 
noyau.

Au conseil municipal, notre rôle est de poser des 
questions. Les conseils municipaux ne sont pas une 
chambre d’enregistrement…mais doivent être un lieu 
de débat en toute liberté. Il ne s’agit pas de s’opposer 
systématiquement mais d’échanger, d’apporter nos 
connaissances et de poser des questions pour voter 
les délibérations en connaissance de cause. Notre 
voix au conseil municipal a la même légitimité que 
celle de tous les élus. Nous votons de nombreuses 
délibérations à l’unanimité !

Nous avons un rôle d’alerte, quand nous estimons 
qu’une action ou décision est contraire à l’intérêt 
général.

Nous alertons quand :
L’audit des finances n’est présenté ni à la commission 
finance, ni en conseil.
La commission d’appel d’offres n’est pas sollicitée 
pour les travaux, dont l’église où le montant a doublé…
Nous sommes mis à l’écart du groupe de travail de 
la rue Marthe Delpirou, malgré notre maîtrise du 
dossier.

Aucune « information générale » sur les sujets en 
cours aux conseils municipaux….

Et nous nous questionnons : Où est la démocratie 
participative dans la gouvernance de notre
commune ?

BRETON MINORITÉS



MAIRIE VOS ÉLUS.ES

70 rue du Docteur le Gall
56 510 Saint-Pierre Quiberon
02 97 30 92 00
Email : mairie@saintpierrequiberon.fr
Ouverture 
Le matin du  lundi au vendredi 
de 8H15 à 12H
L’après - midi les lundis, mercredis, et 
jeudis 
de 13h30 à 17h15
Le vendredi après-midi
13h30 à 16h30

CCAS
02 97 30 92 00
Email : mairie@saintpierrequiberon.fr
Ouverture 
Les lundis, mardis, jeudis
de 8H45 à 12H et 13h30 à 17h15
Le vendredi 
de 8H45 à 12H et 13h30 à 16h30

URBANISME
02 97 30 92 00
Email : mairie@saintpierrequiberon.fr
Ouverture 
sur rendez-vous uniquement
Les mardis et vendredi de 9h à 12h

MADAME LE MAIRE
STÉPHANIE DOYEN
sur rendez-vous au 02.97.30.92.00

M. GILLES MADEC
le mardi et le vendredi matin 
sur rendez-vous au 02.97.30.92.00

Rendez-vous urbanisme : 
fiche de RDV à télécharger depuis 
le site internet de la Mairie, sur 
rubrique Vivre à Saint-Pierre, onglet 
service urbanisme.

MME RENÉE FRELAUT
le mardi matin 
sur rendez-vous au 02.97.30.92.00

M. ÉRIC LELEUCH
le 3ème samedi du mois, de 10h à 
11h30, 
sur rendez-vous au 02.97.30.92.00

MME SYLVIE FIGLAREK
le mercredi matin 
sur rendez-vous au 02.97.30.92.00

M. PHILIPPE CHEVALIER
Permanence : 
le mercredi matin 
sur rendez-vous au 02.97.30.92.00

NAISSANCES
Haley FILLATRE 

30 mars 2021
~

Maël LAROCHE-RENAUD 
19 avril 2021

MARIAGES
Caroline CHEVALIER
&  Nicolas ROLAND 

16 janvier 2021
~

Béatrice PINARD 
& Romain JOSSE 

22 mai 2021
~

Anne-Flore MULLIEZ & Xavier 
DE LOUBENS de VERDALLE 

LE GROING de la ROMAGÈRE
19 juin 2021

~
Aude MERCIER 
& Alban KUNTZ

26 juin 2021

État 
Civil

PROPRETÉ

ECLAIRAGE PUBLIC 
(lampadaires) 
06 45 09 38 44 
ou 02 97 30 85 62

EAUX PLUVIALES 
06 45 09 38 44 ou 02 97 30 85 62

TROUS DE VOIRIE, 
SIGNALÉTIQUE : 
06 45 09 38 44 ou 02 97 30 85 62

FEUX TRICOLORES : 
06 45 09 38 44 ou 02 97 30 85 62

RAMASSAGE DES ORDURES

Votre bac individuel à ordures 
ménagères et votre sac jaune 
doivent être déposés le lundi soir 
car ils sont collectés le mardi matin.

SAINT-PIERRE
UTILE

DÉCÈS 

Didier MORILLON
57 ans

2 janvier 2021
~

Hubert HELLO
76 ans

22 janvier 2021
~

Louise AVIS 
épouse LE MALICOT 

65 ans
27 janvier 2021

~
André MICHEL  

88 ans
10 février  2021

~
Michèle FOURNIER 
veuve LE MASSON 

87 ans
12 février 2021

~
Jean ONNO 

72 ans 
07 février 2021

~
Jean-Pierre  LE MAT

57 ans 
07 février 2021 

~
Marcel LE SAUCE

75 ans 
 17 février 2021

~
Bernard  BOSSERELLE 

74 ans
14 mars 2021

~
Ginette DEVAUX 
veuve SALINAS 

89 ans
28 mars 2021

~
Christiane WACOGNE 

veuve LINGLIN 
100 ans 

 6 avril 2021
~

Yvette LE PENDU 
veuve GUILLEVIC 

88 ans
3 avril 2021

~
Viviane LE PAVEC 

veuve HERVÉ 
55 ans 

2 avril 2021
~

Marcel MADEC 
95 ans

4 avril 2021
~

Jacques BENOIT
82 ans

27 avril 2021
~

~
Bernadette ROUSSEL 

veuve LE CORFF 
91 ans

29 avril 2021
~

Gérard GAUTHIER 
82 ans

7 mai 2021
~

Jean-Claude LE COZ
79 ans

7 mai 2021
~

Aliette LOREC 
épouse MOUILLÉ 

93 ans
28 mai 2021

~
Roger LE BARON

91 ans 
 7 juin 2021

~
Françoise KERGAL

89 ans
11 juin 2021

~
Roger GARDRAT

71 ans
14 juin 2021

~

SERVICES MUNICIPAUX


